



Guía de Comisión Guajira

Presidente: Esteban Rubiano Hernández

Co-presidente:

Introducción de la Comisión Guajira

La Comisión Guajira es una comisión especial de CEMUN XII en la cual se busca que los estudiantes se contextualicen de todo el entorno que los rodean, de los diferentes problemas que afronta el departamento, de las medidas que se están tomando, y de los programas que se están llevando a cabo en los diferentes sectores; Turístico, Económico, Social y, Político. Los temas con los que trabajamos son netamente de la región, ya sea la corrupción, crisis humanitaria o crisis migratoria y desarrollo integral como lo estaremos haciendo en esta edición. Buscamos que los miembros de esta comisión asuman verdaderamente el rol de un representante de una organización o alcaldía que verdaderamente se vean afectados por las problemáticas o tengan una relación con respeto a ella.

La Comisión Guajira busca identificar detalladamente las problemáticas de la región, para posteriormente hacer un análisis profundo de las causas y efecto de las mismas, y concluir con una resolución optima y viable para hacer frente a las problemáticas. En esta comisión NO se busca la generación de conflictos, se busca una cooperación entre las diferentes delegaciones creando planes estratégicos.

Tema A: Crisis Migratoria Venezolana

La migración mixta se refiere a los flujos de personas que viajan juntas, generalmente de manera irregular, por las mismas rutas y utilizando el mismo medio de transporte, pero por diferentes motivos. Los hombres, mujeres y niños que viajan de esta manera a menudo han sido expulsados de sus hogares por conflictos armados o persecución, o están en movimiento en busca de una vida mejor.

Las personas que viajan como parte de movimientos mixtos tienen diferentes necesidades y pueden incluir personas solicitantes de asilo, refugiadas, apátridas, víctimas de trata, niños no acompañados o separados, y migrantes en situación irregular. Los movimientos mixtos a menudo son complejos y pueden presentar desafíos para todos los involucrados.

La migración no regulada no es segura; e incluso puede dañar la integridad de los sistemas de asilo y alimentar la hostilidad pública hacia todos los ciudadanos extranjeros, independientemente de su estatus legal. También puede dar lugar a controles fronterizos restrictivos que pueden no abordar los derechos y las necesidades de las personas en movimiento, incluido el derecho de los refugiados a solicitar protección internacional, y que pueden dar lugar a la devolución, y otras violaciones de los derechos humanos.

Historia del tema

Durante años, Venezuela ha recibido a miles de refugiados latinoamericanos y de otras partes del mundo. Hoy el número de personas venezolanas que se han visto obligadas a dejar sus hogares sigue aumentando, y un número importante de ellos necesita protección internacional.

La cantidad de venezolanos en búsqueda del reconocimiento de la condición de refugiado alrededor del mundo ha aumentado 2,000% desde el 2014, especialmente en el continente americano. Muchos venezolanos, quienes cumplen

con los criterios para ser reconocidos como refugiados, no están solicitando dicha condición, ya que otras alternativas de estancia legal tienen procesos más rápidos.

Cientos de miles de venezolanos permanecen sin documentación o permiso de estancia legal en los países que se encuentran. Esta situación los hace particularmente vulnerables a la explotación, a la trata de personas, la violencia, el abuso sexual, la discriminación y la xenofobia.

Países y comunidades de acogida en Brasil, Colombia, Costa Rica, Ecuador, México, Panamá, Perú y el sur del Caribe han sido generosos. Sin embargo, sus capacidades de recepción se están saturando. Cuantas más y más familias llegan, éstas lo hacen cada vez con menos recursos, y con necesidades urgentes de protección, hospedaje, alimentación y medicinas. Entre estas personas, se encuentran niñas y niños, muchos de ellos tuvieron que huir solos, sin ningún adulto que los cuide.

La Situación Actual

- Creación de Punto De Mando Unificado – Plan Frontera (PMU)
- De los 13 mil millones de pesos pactados para esta problemática en el tema de salud, el Gobierno Nacional solo ha aportado 1.068 millones por lo que hay una deuda que supera los 12 mil millones de pesos, lo que tiene en crisis todos los hospitales del departamento.
- El 90 % de las familias entrevistadas sufren la carestía de alimentos o en riesgo de sufrirla.
- El 19 % de las personas recurren al trabajo infantil, la explotación sexual, la prostitución y la mendicidad para acceder a alimentos y recursos mínimos para sobrevivir.
- El 80 % no tiene acceso a servicios de salud o medicinas.
- La nutrición de niños, adolescentes y madres es muy precaria.
- Menos del 3 % de los menores de 6 meses reciben lactancia materna exclusiva y tan solo el 7% de los niños menores de 2 años reciben alimentación suplementaria.
- El 55 % de los niños y adolescentes procedentes de Venezuela no asiste a la escuela y el 7% de ellos ha caído en el trabajo infantil.

Acciones Internacionales

La ACNUR, Alto Comisionado de la Naciones Unidas para Refugiados, ha realizado actividades deportivas en las zonas fronterizas para que se fomente la crianza positiva y se sensibilice tanto a los niños y niñas como a sus padres sobre los derechos de la infancia y valores como el trabajo en equipo, la solidaridad y el respeto.

Junto con la Defensoría del Pueblo la ACNUR ha realizado jornadas descentralizadas de orientación legal y atención a la población venezolana.

La ONU establecerá un equipo para atender la crisis migratoria venezolana en Colombia. El equipo tendrá como objetivo dar una respuesta regional y estará conformado por miembros de la agencia de los refugiados y por miembros de la Organización Internacional para las migraciones.

Casos en otros países para tener en cuenta:

- En Brasil, el ACNUR complementa los esfuerzos del gobierno brindando albergue a los venezolanos que llegan a los estados fronterizos de Roraima y Amazonas. El ACNUR brinda asistencia técnica, capacitación a voluntarios, apoyo con recursos humanos, facilita acceso a agua potable y artículos de higiene personal. . Asimismo, el ACNUR se encuentra trabajando en la identificación de personas interesadas en reubicarse en otras regiones de Brasil. El proceso de reubicación está dando a los venezolanos la oportunidad de comenzar una nueva vida en mejores condiciones y a su vez, aliviando la presión sobre los servicios y las comunidades fronterizas locales.
- En Perú, el ACNUR promoverá un proyecto piloto denominado “Corredor Andino Seguro” con el cual se buscará reducir los riesgos de protección, al aumentar el trabajo de monitoreo de protección, mejorar las condiciones de recepción en puntos fronterizos clave a lo largo de la ruta que va de Tumbes hacia el sur de Perú. También se promoverá la respuesta a las personas de interés más vulnerables, quienes requiera asistencia humanitaria y psicológica inmediata.

Subtema A: Salud Pública Regional

Los subtemas son problemáticas propuestas por la mesa para promover la dinámica del debate. Si algún delegado considera que existe otra problemática basada en los temas preestablecidos relevante al comité, puede informarlo a la mesa con antelación, o proponerlo cuando la mesa abra una moción de agregar o suprimir subtemas durante el comité. Esto también aplica para remover alguno de los subtemas preestablecidos. Igualmente, agregar o remover subtemas solo se efectuara durante la moción establecida por la mesa, y por votación mayoritaria. (1/2+1)

Con la llegada masiva de los venezolanos se ha desatado una crisis en el sector de salud de la Guajira. Varios centros hospitalarios han reportado la falta de medicamentos, que son vitales para tratamientos, y a esto se le suma que no todos los venezolanos cuentan con acceso al sistema de salud. Son muchos los inmigrantes que también llegan al país con enfermedades, se debe actuar rápido para brindar asistencia a todos aquellos que lo necesiten, pero también para prevenir una epidemia. Es sistema de salud está colapsado, se debe crear un plan para dar respuesta a esta situación.

Subtema B: Seguridad Pública Regional

La seguridad pública se deteriora a medida que llegan más venezolanos, ya hay más personas en las zonas metropolitanas con necesidades básicas insatisfechas. No hay fuentes de trabajo suficientes para la población local tanto como la no local, por lo que esta población es susceptible a caer en la comisión de delitos simples. ¿Cuál va ser el plan de acción en el sector de seguridad? ¿Qué nuevas formas de empleo se pueden crear? ¿Cómo cubrir las necesidades básicas en forma integral?

Preguntas para resolver

1. ¿Se debe cerrar la frontera, cerrando el paso a los inmigrantes venezolanos o mantener ciertas regulaciones teniendo medidas especiales?
2. ¿Cómo resolver la crisis de salud que se vive en el departamento?
3. ¿De qué manera se les puede dar trabajo a los inmigrantes venezolanos sin afectar la población nacional: Los Colombianos?
4. ¿Cómo asegurar el plan de emergencia para asistencia médica para venezolanos sin detrimiento de la asistencia médica de los Guajiros?
5. ¿Cómo incrementar el pie de fuerza y el control para evitar que se deteriore la seguridad pública?
6. ¿Cómo garantizar alberges y comida para los inmigrantes?
7. ¿Cómo pedir ayuda internacional a través del gobierno?

Recursos

8. <http://www.acnur.org/noticias/noticia/2018/8/5b8063bb4/con-los-refugiados-ninos-y-ninas-refugiados-y-venezolanos-jugaron-al-futbol.html>
9. <http://www.acnur.org/asilo-y-migracion.html>
10. <http://www.lagujira.gov.co/web/prensa-y-publicaciones/noticias/4813-gobernadora-de-la-guajira-se-reuni%C3%B3-con-ministro-de-relaciones-exteriores.html>
11. <http://www.lagujira.gov.co/web/prensa-y-publicaciones/noticias/4557-entidades-departamentales-en-trabajo-articulado-para-la-crisis-migratoria.html>
12. <http://www.acnur.org/las-personas-de-venezuela-necesitan-tu-ayuda.html?query=venezuela>
13. <https://news.un.org/es/story/2018/04/1432282>
14. <http://www.acnur.org/las-personas-de-venezuela-necesitan-tu-ayuda.html?query=venezuela>

Tema B: Desarrollo Integral de la Guajira

Riohacha cuenta actualmente con el aeropuerto lo que facilita su conectividad. La frecuencia, horario y costo de los vuelos, sin embargo, hacen que no se aproveche el potencial ofrecido por esta infraestructura. Por las razones anteriores, el aeropuerto de Santa Marta es con frecuencia escogido como puerto de acceso desde Bogotá.

Mediante transporte terrestre se accede por las rutas 88 y 90 desde Valledupar y Santa Marta. Son vías de dos carriles y en general tienen pavimentos de calidad aceptable. Existen rutas de vehículos “puerta a puerta” que facilitan la accesibilidad, en especial desde Santa Marta.

El sistema de transporte con otros departamentos es eficiente, pero dadas las condiciones de informalidad la calidad es irregular y dentro de la estructura urbana no se tienen claros los paraderos ni terminales. Internamente Riohacha tiene un transporte colectivo poco eficiente, el cual es suplido con taxis y moto-taxis.

La ciudad es extensa, las vías de varios barrios están sin pavimentar lo que dificulta la movilidad. El área central comprendida entre el malecón y la calle 7 y el río de la Hacha y la Kr 13, que es el polígono con mayor concentración de servicios turísticos y complementarios, tiene las vías pavimentadas.

La Situación Actual

- 1.1.4.1 Acueducto: Los indicadores muestran que la cobertura de acueducto es preocupante en la misma capital, Riohacha, con un 56,3 y Uribia, con un 71,3, siendo los dos municipios más densamente poblados. La calidad del agua tiene niveles deficientes: bajo: 4 municipios y medio: 5 municipios.
- 1.1.4.2 Energía: De acuerdo con el ranking municipal de La Guajira, la cobertura en energía es mayor al 90%, excepto en Manaure (82,69%). Los municipios con mayor cobertura son: Albania (99,41%), El Molino (99,16%) y La Jagua del Pilar (99,04%). A nivel nacional, en cuanto a las coberturas en cabecera municipal, Albania (43), El Molino (67), La Jagua del Pilar (79) y Dibulla (85) se encuentran dentro de las cien primeras posiciones.
- 1.1.4.3 Alcantarillado: Las condiciones de cobertura de alcantarillado son regulares, dado que los rangos están entre 32%-Manaure, hasta 78% -Hatonuevo. Solo dos municipios presentan cobertura del 100%: Albania y La Jagua del Pilar. En síntesis, el departamento aún presenta un nivel medio de cobertura en estos servicios básicos, lo cual afecta la calidad de vida de sus habitantes e impacta la calidad de los servicios que se prestan para el turista.
- 1.1.5 SEGURIDAD: En el departamento no se cuenta con programas permanentes de seguridad integral turística. Por ser un destino emergente, son muy marcadas las dos temporadas turísticas: alta y baja. Para atender la primera se organizan consejos de seguridad, conformados por un grupo interdisciplinario cuyo objetivo es velar por el bienestar y la seguridad del visitante, promoviendo acciones en este sentido. Solo se cuenta actualmente con el apoyo de tres policías de turismo, los cuales requieren de mayor formación específica en materia turística.
- 1.1.5.1 Indicadores generales: La Guajira presenta el cuarto Índice de Condiciones de Vida (ICV) más bajo de Colombia y el más bajo de la región atlántica, ubicándose en 56.87. Actualmente en el departamento hay influencia subversiva del frente 59 de las FARC, del Frente de Guerra Norte del ELN. También hace presencia la banda criminal (alta Guajira).

Acciones Nacionales

El gobierno del expresidente Juan Manuel Santos invirtió 13 billones de pesos en el departamento de la Guajira. En tema de aguan se ejecutaron 22 proyectos de aguas, que se han financiado con la inyección de \$50.000 millones,

acorto plazo, y otros \$86.000 que estarán disponibles en el mediano plazo. En temas de alimentación se firmó convenio con el Programa Mundial de Alimentos de la ONU para que se entreguen 106 mil raciones diarias; y otro con las comunidades indígenas para entregar otras 93.700 raciones. En temas de Salud se inauguró un nuevo centro asistencial en Paraguachon y se ha reducido en un 40% la mortalidad infantil por desnutrición. La pobreza multidimensional cayó 12 puntos porcentuales y se ha iniciado la construcción de tres colegios y nueve aulas, por un valor de \$13.670 millones.

Subtema A: Desarrollo del sector turístico y energético

La Guajira tiene un amplio potencial en el sector turístico y energético. Sus grandes paisajes y su diversa topografía le permiten ser uno de los mejores destinos turísticos. ¿Pero verdaderamente se está explotando ese potencial? Por otro lado, la ubicación geográfica del departamento le permite generar energía a través de diferentes formas. Se puede desarrollar principalmente la energía eólica y solar.

Subtema B: Corrupción, un gran impedimento:

Muchos de los recursos públicos a lo largo de los años se han desviado de su verdadero objetivo, creando en el departamento un estancamiento por la falta de recursos monetarios. ¿Sin los recursos monetarios, como se va a lograr un desarrollo? La corrupción es probablemente el mayor impedimento para el desarrollo, algo que vive el departamento desde hace muchos años, y precisamente esta problemática lleva a otras como la desnutrición y la falta de educación.

Preguntas para resolver

1. ¿Está la Guajira verdaderamente explotando todo su potencial para lograr un desarrollo integral?
2. ¿Qué sectores están desarrollados al día de hoy?
3. ¿Cómo la corrupción es un verdadero impedimento para el desarrollo integral?
4. ¿Debe la Guajira orientar más un turismo internacional?
5. ¿Cómo sacar el máximo provecho de las nuevas tecnologías?
6. ¿Cómo está la situación del manejo de agua potable?
7. ¿Las instituciones del estado están cumpliendo con su función?

Recursos

- http://www.lagujira.gov.co/web/attachments/article/1221/1221_Plan%20de%20desarrollo%20tur%C3%ADstico%20de%20La%20Guajira%202012%20-%202015.pdf
- <http://lagujira.gov.co/web/la-gobernacion/planes-de-desarrollo/4221-plan-de-desarrollo-2017-2019.html>
- <http://lagujira.gov.co/web/attachments/article/4221/Plan%20de%20Desarrollo%202017-2019.pdf>